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El Observatorio de Política Nacional (OPNA) es un proyecto de acción social de la 

Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica, fundado en 2017 y 

adscrito a la Vicerrectoría de Acción Social (VAS). El OPNA pretende ser una fuente 

de consulta en temas que presenten la realidad política nacional de Costa Rica, por 

medio de publicaciones de forma periódica y la generación de insumos académicos, 

y con el uso de plataformas virtuales, de acceso abierto y público. Por lo tanto, se 

advierte que todos los productos publicados por el OPNA deben ser citados de 

manera que se reconozca adecuadamente la autoría por parte de este proyecto. 
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Este Análisis de Coyuntura incluye los meses de julio, agosto y septiembre del año 2023. Se 

da seguimiento a temas de importancia en una coyuntura con múltiples acontecimientos 

relevantes para la política y la democracia en Costa Rica.  

 

En primer lugar, se describen los principales resultados de la última encuesta del Centro de 

Investigación y Estudios Políticos (CIEP), donde se evidencia la erosión de la aprobación 

presidencial y emerge la inseguridad como el problemas más importante del país. En segundo 

lugar, se analiza la gestión legislativa tras el cierre del trámite de los proyectos de ley de vías 

rápidas, que capturaron al Congreso en los primeros meses de 2023. El tercer acápite de 

este documento, recapitula los principales acontecimientos alrededor de la educación pública.  

En la cuarta sección, se discuten las tendencias de reconfiguración y reacomodo de las élites 

políticas, trayectoria que, desde el año 2020, el Observatorio de la Política Nacional (OPNA) 

ha caracterizado como las nuevas disputas entre élites. 

 

Relacionado con estas tendencias y trayectorias, el pasado 18 de agosto se realizó un acto 

formal en la Facultad de Ciencias Sociales de la UCR para la presentación del libro titulado 

“La realidad política costarricense 2017 – 2020: una memoria desde el Observatorio de 
la Política Nacional” del Dr. Rotsay Rosales-Valladares y con otras contribuciones de 

colaboradores del OPNA. Pueden conocer todos los detalles del libro y su acto de 

presentación en: https://opna.ucr.ac.cr/index.php/es/catalogo-2/articulos/313-presentacion-

del-libro-la-realidad-politica-costarricense-2017-2020-una-memoria-desde-el-observatorio-

de-la-politica-nacional.   

 

Asimismo, el OPNA anuncia que, a partir del mes de octubre del año en curso, se hará 

seguimiento pormenorizado al proceso electoral municipal de 2024. Invitamos a nuestros 

lectores y lectoras a conocer los principales productos asociados a este proceso electoral. 

Todo el material estará disponible en la página web del Observatorio y sus redes sociales.  
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Aprobación de la gestión presidencial disminuye y aumenta la percepción de 
inseguridad ante ola inédita de homicidios 

 
El más reciente estudio de opinión del Centro de Investigación y Estudios Políticos (CIEP) de 
la Universidad de Costa Rica muestra una disminución de 7 puntos porcentuales en la 
valoración positiva de la gestión de la Administración Chaves Robles, desde abril a 
septiembre del año en curso. En comparación con hace un año, la disminución es de casi 
20% (de 71% a 53%).  
 

GRÁFICO 1: EVOLUCIÓN DE VALORACIÓN DE LA GESTIÓN DEL GOBIERNO 2013-2023 
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 Negativas 

 

 

Fuente: Fuente: Encuesta de Opinión Pública ECP y CIEP-UCR septiembre de 2023 

 

Los tres principales problemas del país identificados por la población costarricense 
entrevistada son: inseguridad y delincuencia, corrupción, y desempleo.  
También la mayoría de la población percibe un deterioro en la educación en comparación con 
hace un año. 
 

CUADRO 1. PRINCIPAL PROBLEMA DEL PAIS, SEPTIEMBRE 2023 
Problema	 	
Inseguridad	y	delincuencia	
Corrupción	
Desempleo	
Costo	de	la	vida	y	situación	económica	
Mala	gestión	del	gobierno	
Pobreza	y	desigualdad	
Drogas	y	narcotrá1ico	
Otros	

27 8	
15 9	
13 2	
12 8	

5.5	

11 8	

Fuente: Encuesta de Opinión Pública ECP y CIEP-UCR septiembre de 202 
 
 



 

Asamblea Legislativa en escenarios de alta conflictividad 
 
En el mes de julio de 2023 concluyó el primer periodo de sesiones extraordinarias de la 
segunda legislatura del periodo constitucional. Durante dicho periodo, el Congreso se 
concentró por convocatoria del Ejecutivo en impulsar dos proyectos de ley: la reforma a la 
Ley del Crimen Organizado y la Ley para jornadas de trabajo 4x3, esto mediante vías rápidas. 
En consecuencia, el periodo que cubre el análisis de coyuntura acude al cierre del proceso 
de votación del proyecto de jornadas 4x3 y la apertura de sesiones ordinarias en el Congreso 
a partir del mes de agosto.  
 
Cabe destacar como balance del periodo de sesiones extraordinarias que únicamente se 
aprobaron cinco iniciativas de ley, entre ellas dos presupuestos extraordinarios. Estos de un 
total de 82 proyectos de ley convocados por el Ejecutivo. La sección legislativa destaca tres 
asuntos de relevancia: el intento de censura al Ministro Nogui Acosta, la tramitación final del 
proyecto de ley de jornadas de trabajo 4x3 y el proceso de definición de la rebaja del 
marchamo, este último como un atisbo de unión de la oposición. Adicionalmente, se agrega 
una sección sobre las diputaciones disidentes, tanto en la fractura política del oficialista 
Partido Progreso Social Democrático (PPSD) y el rol de Carolina Delgado en la bancada del 
Partido Liberación Nacional (PLN).  
 
Moción de censura Nogui Acosta. Las relaciones cordiales entre el Poder Ejecutivo y el 
Poder Legislativos se han debilitado desde el inicio del actual gobierno. Varias ministras y 
ministros han recibido cuestionamientos entre las diputaciones, por sus diferentes decisiones, 
declaraciones, acciones y su forma de trabajar. Prueba de esto ha sido el ministro de 
Hacienda Nogui Acosta, quien ha sufrido un desgaste político durante su gestión y que casi 
le cuesta la aprobación de una moción de censura en la Asamblea Legislativa.  
 
Las fracciones políticas de oposición presentaron tres diferentes mociones de censura, 
votadas el 18 de julio, con el fin de condenar el trabajo del ministro de Hacienda. Esto se dio 
luego del anuncio de un “mega-caso” de fraude fiscal por parte del empresario Leonel Baruch, 
dueño del medio de comunicación Crhoy.com, que se justificó con un informe técnico que 
nunca se publicó, y que posteriormente se reveló que era un video de TikTok1. Diputaciones 
de distintas bancadas acusaron al ministro de instrumentalizar políticamente el fraude fiscal 
y de haber mentido en la comparecencia del 31 de enero. Asimismo, se criticaron 
afirmaciones del Ministro respecto al financiamiento de la educación pública.   
 
La primera moción tuvo 27 votos a favor y 25 en contra, la segunda tuvo 30 a favor y 22 en 
contra y la tercera 33 a favor y 19 en contra. Sin embargo, ninguna fue efectiva, dado que no 
se alcanzó la mayoría calificada2. Las mociones de censura no tienen ningún efecto real, al 
no ser vinculantes y solo son una medida de protesta de la Asamblea Legislativa contra algún 
jerarca, pero tienen un costo político, al expresar desconfianza y poner en duda la legitimidad 
del trabajo de un jerarca3. 

 
1 Mora, Andrea. (4 de julio de 2023). PLN, FA y dos diputados del PUSC presentan tercera moción de 
censura contra Nogui Acosta. Delfino.cr.  
https://delfino.cr/2023/07/pln-fa-y-dos-diputados-del-pusc-presentan-tercera-mocion-de-censura-
contra-nogui-acosta  
2 Chacón, Vinicio. (18 de julio de 2023). Por dos votos se salva Nogui Acosta de censura en 
Asamblea Legislativa. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/por-dos-votos-
se-salva-nogui-acosta-de-censura-en-asamblea-
legislativa/#:~:text=Con%2033%20votos%20a%20favor,triunfo%20por%20una%20m%C3%ADnima
%20diferencia.  
3 Madrigal, Luis Manuel. (11 de junio de 2018). ¿Qué es una moción de censura y qué pasará con 
ministro de Educación si se aprueba?. https://delfino.cr/2018/06/civica-2-0-que-es-una-mocion-de-
censura-y-que-pasara-con-el-ministro-de-educacion-si-se-aprueba  
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https://delfino.cr/2018/06/civica-2-0-que-es-una-mocion-de-censura-y-que-pasara-con-el-ministro-de-educacion-si-se-aprueba
https://delfino.cr/2018/06/civica-2-0-que-es-una-mocion-de-censura-y-que-pasara-con-el-ministro-de-educacion-si-se-aprueba


 

 
Durante las votaciones de las mociones de censura se puso en evidencia la correlación de 
fuerzas de los actores políticos en Congreso, quiénes eran aliados o adversarios al gobierno. 
Por un lado Liberación Nacional (PLN), el Frente Amplio (FA) y el Partido Liberal Progresista 
(PLP), con el apoyo de los sociacristianos críticos a la Administración Chaves Robles, Carlos 
Felipe García, Horacio Alvarado y Vanessa Castro, votaron a favor de censurar a Nogui 
Acosta. En contraposición, las restantes seis diputaciones del Partido Unidad Social Cristiana 
(PUSC) y el Partido Nueva República (PNR), quienes han sido aliados del Poder Ejecutivo, 
defendieron el actuar del ministro Acosta, al rechazar las tres mociones de censura y 
alinearse a la fracción del gobierno. 
 
El PLN y el FA desde el inicio del gobierno se han posicionado en contra de las actuaciones 
del Poder Ejecutivo, mientras el PLP ha tenido un distanciamiento paulatino hacia el gobierno, 
a pesar de tener coincidencias en algunas políticas económicas. Nueva República ha sido el 
partido más cercano a la administración Chaves Robles mientras el PUSC ha sido 
mayoritariamente aliado, pero ha enfrentado disputas internas en el partido4. Por lo cual, se 
muestra división y dificultades en la conformación de una agenda legislativa común de cara 
a las sesiones ordinarias. 
 
En el balance de la relación Ejecutivo - Legislativo la oposición fracasó en su intento por 
articular una afectación directa al Ejecutivo y a una de sus figuras más relevantes en términos 
de acción política. Hacia futuro corresponde valorar los efectos que tenga el fallido voto de 
censura en el margen de maniobra de negociación de Hacienda en la Asamblea Legislativa, 
especialmente de cara a la votación del presupuesto ordinario para 2024, el cambio de cálculo 
del marchamo y la salida de la lista gris de la Unión Europea. En estas temáticas el Ministerio 
de Hacienda es el actor principal. 
 
Con respecto al proyecto para sacar al país de la lista gris de la UE, el presidente Rodrigo 
Chaves vetó parcialmente el proyecto de ley aprobado en la Asamblea Legislativa para 
reformar el sistema tributario, con el fin de salir de la lista de países no cooperantes en materia 
fiscal de la Unión Europea (UE). Las objeciones al proyecto apuntadas por el oficialismo 
(derecha) y el Frente Amplio (-FA- izquierda) en contra de la exoneración de impuestos a 
capitales transnacionales, fueron rechazadas por la mayoría calificada de la Asamblea 
Legislativa (38 votos de 57) como veremos más adelante, suficiente para que el Legislativo 
pudiese resellar el proyecto el día 26 de septiembre y así convertirlo en Ley de la República. 
Como resultado de esta disputa, se volvieron a reactivar dos de las tendencias que hemos 
caracterizado del sistema político costarricense en los últimos meses: a) la disputa entre élites 
económicas por el reparto de recursos y bienes públicos, y b) la confrontación directa entre 
los principales poderes de la república debido al discurso acusatorio, polarizante y 
descalificador del presidente Chaves.  
  
 
Jornadas 4x3. Las discusiones en torno a jornadas 4x3 continuaron con la aprobación de 
mociones y en camino hacia las sesiones de debate. De acuerdo con la ministra de 
Presidencia, Natalia Díaz, el proceso de aprobación de este proyecto se alargaría no solo por 
los feriados de julio y agosto sino también por la consulta hecha a la Sala IV para determinar 

 
4 Bermúdez Vives, Mario. (26 de julio de 2023). Pulso por censura a Acosta evidencia papel del 
PUSC y Nueva República como “comparsas” del gobierno. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/pulso-por-censura-a-acosta-evidencia-papel-del-pusc-y-
nueva-republica-como-comparsas-del-gobierno/  

https://semanariouniversidad.com/pais/pulso-por-censura-a-acosta-evidencia-papel-del-pusc-y-nueva-republica-como-comparsas-del-gobierno/
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su legalidad5. En el mes de julio, aún seguían con el análisis de las mociones y, las 
diputaciones que se encuentran a favor aprobaron un texto sustitutivo6. 
 
El jefe de fracción del PLN, Óscar Izquierdo, mencionó que su fracción haría la consulta a la 
Sala IV ya que estaban en desacuerdo con la votación del proyecto de ley en primer debate7. 
Daniela Rojas del PUSC, criticó al PLN por su cambio de posición entre el periodo 
constitucional anterior y el actual, ya que fueron diputaciones liberacionistas las que 
presentaron el proyecto de ley8.  
 
Para el 31 de julio, las sesiones extraordinarias concluyeron y Díaz comunicó al país que el 
Ejecutivo contó con el apoyo de 4 fracciones para avanzar con el proyecto de ley: el PUSC, 
Nueva República, Liberal Progresista y la bancada oficialista9. Una vez superado el trámite 
de las mociones y consultado al Poder Judicial, este último indicó que para aprobar el 
proyecto de jornadas 4x3 no sería necesaria una mayoría calificada, luego de que la Corte 
señaló la no afectación a la institución ya que el proyecto no no afecta ni la organización ni el 
funcionamiento del Poder Judicial10.  
 
El proyecto se aprobó el pasado 15 de agosto con 32 votos a favor de las bancadas que 
apoyaron el texto sustitutivo y con 17 en contra del Frente Amplio y de Liberación Nacional; 
esta última bancada se dividió, dado que Rodrigo Arias, Carolina Delgado, Paulina Ramírez 
y Geison Valverde apoyaron el proyecto de ley. Las diputaciones que votaron en contra  
discutieron las afectaciones de este para la niñez y personas jóvenes cursando sus 
estudios11.  
 
Como se trata de un proyecto de ley con importantes disidencias políticas y además, 
construido sin fundamentación técnica que sustente sus supuestos beneficios, se le 
presentaron dos consultas facultativas de constitucionalidad; en la primera consulta que adujo 
tres inconstitucionalidades de fondo en el proyecto y en la segunda un total de seis 
inconstitucionalidades de procedimiento y siete de fondo. Las consultas fueron suscritas por 
el Partido Frente Amplio y diputaciones del Partido Liberación Nacional.  
 
Al cierre del mes de septiembre, se está a la espera de la respuesta a las consultas realizadas 
a la Sala Constitucional. El plazo de respuesta de 30 días se ha ampliado dado que la Sala 

 
5 Arrieta, Esteban. (17 de julio de 2023a). Plan para habilitar horarios laborales de 12 horas aún tiene 
un largo camino por recorrer. La República. https://www.larepublica.net/noticia/plan-para-habilitar-
horarios-laborales-de-12-horas-aun-tiene-un-largo-camino-por-recorrer  
6 Angulo, Yamileth. (5 de julio de 2023a). Antonio Ortega asegura que texto sustitutivo de jornadas 4×3 
es más regresivo que el original. El Mundo. https://elmundo.cr/costa-rica/antonio-ortega-asegura-que-
texto-sustitutivo-de-jornadas-4x3-es-mas-regresivo-que-el-original/  
7 Arrieta,Esteban. (28 de julio de 2023b). PLN llevará jornadas 4x3 a la Sala IV. La República. 
https://www.larepublica.net/noticia/pln-llevara-jornadas-4x3-a-la-sala-iv   
8 Angulo, Yamileth. (15 de agosto del 2023b). Rojas critica a diputados PLN por oponerse a jornadas 
4×3, proyecto que presentó su partido la legislatura anterior. El Mundo. https://elmundo.cr/costa-
rica/rojas-critica-a-diputados-pln-por-oponerse-a-jornadas-4x3-proyecto-que-presento-su-partido-la-
legislatura-anterior/#google_vignette   
9 Redacción. (1 de agosto de 2023). Ejecutivo avanzó decididamente en el proyecto de jornadas 4×3 
gracias al apoyo de 4 fracciones, señala Díaz. El Mundo.  https://elmundo.cr/costa-rica/ejecutivo-
avanzo-decididamente-en-el-proyecto-de-jornadas-4x3-gracias-al-apoyo-de-4-fracciones-senala-
diaz/#google_vignette  
10 Aguirre Apú, Adalie. (8 de agosto del 2023). Proyecto de Jornadas 4×3 no necesitará mayoría 
calificada para su aprobación. El Guardián. https://elguardian.cr/proyecto-de-jornadas-4x3-no-
necesitara/   
11 Granados Sequeira, Greivin. (15 de agosto de 2023). Proyecto de jornadas 4x3 supera el primer 
debate en el Congreso con 32 votos a favor. Amelia Rueda. https://ameliarueda.com/noticia/diputados-
aprueban-plan-de-jornadas-4-3-noticias-costa-rica  
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ha pedido tres criterios técnicos al Congreso sobre la tramitación de la iniciativa. Una vez 
conocido el criterio de la Sala se podrá conocer el devenir del proyecto de ley “estrella” del 
Gobierno.  
 
Rebaja del marchamo. Durante el mes de julio uno de los principales temas que acaparó las 
discusiones de la corriente legislativa ha sido la rebaja del marchamo, esto a partir de una 
propuesta impulsada por los diputados Francisco Nicolás y Jorge Dengo, del Partido 
Liberación Nacional (PLN) y el Partido Liberal Progresista (PLP) respectivamente, la cual 
planteaba una rebaja de hasta el 50% en este tributo; dicha rebaja planteada en el proyecto, 
se realizará de forma escalonada tomando como base el valor fiscal de cada vehículo. 
Igualmente el cambio en el cálculo de la fórmula del marchamo implicaría una rebaja 
sostenida en el tiempo, no una solución temporal o anual12. 

Posteriormente, las dos bancadas proponentes de esta iniciativa se aliaron al Partido Frente 
Amplio para aprobar, a inicios de agosto, este proyecto en la Comisión Especial que se creó 
para discutirlo. Con respecto a la votación, votaron a favor Francisco Nicolás y Monserrat 
Ruíz (PLN), Jorge Dengo (PLP) y Sofía Guillén (FA). Por su parte, votaron en contra Melina 
Joy (PUSC), David Segura (PNR) y Daniel Vargas (PPSD). Al final, con los ajustes realizados 
a este proyecto, se plantean rebajas de hasta 66% en ciertos vehículos13. 

Quienes se oponían a este proyecto argumentaban que crearía un hueco fiscal de entre 
63.000 y 87.000 millones de colones anuales14. Mientras que Hacienda proyecta un escenario 
más catastrófico en el cual las arcas del estado dejarían de percibir hasta 100.000 millones 
de colones anuales, dejando como consecuencia la desfinanciación del Conavi, al cual se le 
gira el 50% de lo recaudado por el marchamo15. En contraposición, la fracción del PLP – 
principal impulsora de este proyecto – se apegó a su argumentación de que no se le están 
quitando recursos al Estado, pues, la disminución que traería esta rebaja en el marchamo, se 
repondría gracias a la mejora en la recaudación de impuestos que se estimó el año anterior 
en torno a los 745.000 millones de colones. Sobre esto, su jefe de fracción, Eliecer Feinzaig, 
terminó afirmando que no se le está quitando el dinero al Ministerio de Hacienda, sino que se 
le está devolviendo a las y los costarricenses16. 

Como respuesta a esto, en primera instancia, el Ministerio de Hacienda presentó su propio 
proyecto de rebaja al marchamo17. En palabras del ministro de hacienda, Nogui Acosta, la 
finalidad de este proyecto es eliminar la subjetividad que tiene el Ministerio de Hacienda para 
fijar la valoración de los vehículos, con lo cual se busca una reducción razonable del 
marchamo. En segunda instancia, el presidente Chaves amenazó y fue enfático en que, de 
aprobarse en segundo debate la iniciativa impulsada por las diputaciones, vetaría el proyecto 
apenas llegara a su escritorio. Justificó su postura afirmando que el gobierno debe entregar 
recursos al Conavi para el arreglo de carreteras, así como financiar demás gastos del 

 
12 Quirós, Bharley. (13 de julio de 2023). Diputados impulsan rebaja de hasta un 50% en marchamo 
2024. CrHoy.com. https://www.crhoy.com/nacionales/dos-diputados-impulsan-rebaja-de-hasta-un-50-
en-marchamo-2024/ 
13 Bravo, Josué. (9 de agosto de 2023). Rebaja al marchamo: PLN, Liberal y Frente Amplio aprueban 
proyecto en comisión. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/rebaja-al-marchamo-pln-
liberal-y-frente-amplio/XLFAZDH7XVHUDBRQMI4V4V33BU/story/ 
14 Ibid. 
15 Bravo, Josué. (9 de agosto de 2023).Pulso por Marchamo: Impulsan rebaja de hasta 67% aunque 
Gobierno pierda ingresos. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/pulso-por-marchamo-
impulsan-rebaja-de-hasta-67/7PUAXQ6KQ5HWNHIU4FB4MAAI54/story/%20bravo2/ 
16 Bravo, Josué. (9 de agosto de 2023). Rebaja al marchamo: PLN, Liberal y Frente Amplio aprueban 
proyecto en comisión.  
17 Ramírez, Alexander. (28 de agosto de 2023). Hacienda presentó hoy su propuesta de rebaja al 
marchamo. CrHoy.com. https://www.crhoy.com/economia/hacienda-presento-hoy-su-propuesta-de-
rebaja-al-marchamo/  
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gobierno que abarcan desde becas hasta salud18. El proyecto del Ejecutivo recibió criterios 
en contra del Observatorio Económico y Social (OES) de la Escuela de Economía de la 
Universidad Nacional19 y de la Asociación de Importadores de Vehículos y Maquinaria 
(AIVEMA)20. 

A pesar de todas estas dinámicas presentadas a lo largo de esta coyuntura, el 28 de 
septiembre el proyecto de rebajo al marchamo, bajo el expediente legislativo 23.477, fue 
aprobado en segundo debate por unanimidad de las diputaciones  presentes21. Para evitar un 
veto del presidente Chaves, se realizó un ajuste de último momento solicitado por el Ministerio 
de Hacienda que prevé el cambio en el cálculo del impuesto22. 

A modo de conclusión, se podría decir que el ejercicio de rebaja del marchamo significó una 
pérdida para el Ejecutivo, quien se tuvo que plegar a último minuto a las negociaciones para 
efectos de no afectar una decisión que impacta el costo de vida de la ciudadanía. A esto se 
le suma la especial coyuntura de este año que involucra un proceso electoral-municipal a la 
vuelta de la esquina, con lo cual, para las diversas fracciones del Congreso es de suma 
importancia la popularidad – o no – de sus decisiones en estos meses, pues esto podría 
definir sus réditos electorales. Sin duda, el proyecto de ley por rebaja del marchamo implicó 
un ejercicio de la oposición por reagruparse para ganarle el pulso al oficialismo y tener réditos 
inmediatos, especialmente del PLP partido político que por primera vez llega al Congreso con 
la consigna de bajar la carga impositiva a las y los ciudadanos.  

Fractura del Partido Progreso Social Democrático (PPSD). El primer atisbo de esta 
fractura se da a finales del año pasado durante la comparecencia del autodenominado troll 
Piero Calandrelli en enero23.  En la comparecencia, declara Callandrelli de presuntas órdenes 
de ataque dadas por Mayuli Ortega, presidenta del Partido Pueblo Soberano (PPSO), y 
Joselyn Chacón, exministra de Salud, contra la presidenta del PPSD, Luz Mary Alpízar.24 
Demostrando indicios de separación entre Casa Presidencial y la diputada Alpízar. 

En diciembre del 2022, se rumoreó que de los 10 diputados del PPSD sólo quedaría Luz Mary 
Alpízar, ya que los demás se declararían independientes.25 A pesar de no suceder, este 
mismo bloque de 9 diputaciones asistieron a la asamblea de “Aquí Costa Rica Manda” 

 
18 Madrigal, Luis Manuel. (16 de agosto de 2023). Chaves confirma que vetará rebaja al marchamo 
propuesta por el PLN, PLP y FA. Delfino. https://delfino.cr/2023/08/chaves-confirma-que-vetara-rebaja-
al-marchamo-propuesta-por-el-pln-plp-y-fa  
19 Murillo, Álvaro. (16 de agosto de 2023). Economistas de la UNA reprueban proyecto que rebajaría 
marchamo 2024. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/economistas-de-la-
una-reprueban-proyecto-que-rebajaria-marchamo-2024/  
20 Muñoz, Daniela. (6 de julio de 2023). Importadores de vehículos califican con cero proyecto del 
gobierno para modificar cobro del marchamo. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/importadores-de-vehiculos-califican-con-cero-proyecto-del-
gobierno-para-modificar-cobro-del-marchamos/  
21 Madrigal, Luis Manuel. (28 de septiembre de 2023). Aprobadas en segundo debate leyes de rebaja 
y condonación de marchamos. Delfino. https://delfino.cr/2023/09/aprobadas-en-segundo-debate-
leyes-de-rebaja-y-condonacion-de-marchamos 
22 Íbid. 
23 Sequeira, Aarón. (11 de enero de 2023). Preguntas a trol evidencian roces entre diputadas de 
Gobierno que ni se hablan. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/preguntas-a-trol-
evidencian-roces-entre-diputadas/VZKNU6PP2ZFT7EXX66STRO3D6M/story/  
24 Madrigal, Luis Manuel (9 de enero de 2023). Comisión legislativa convoca a Joselyn Chacón y Mayuli 
Ortega por pago de troles. Delfino. https://delfino.cr/2023/01/comision-legislativa-convoca-a-joselyn-
chacon-y-mayuli-ortega-por-pago-de-troles  
25 Angulo, Yamileth. (6 de diciembre de 2022). Progreso Social Democrático se quedaría solo con Luz 
Mary Alpízar en la Asamblea Legislativa. El Mundo CR. https://elmundo.cr/costa-rica/progreso-social-
democratico-se-quedaria-solo-con-luz-mary-alpizar-en-la-asamblea-legislativa/  
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(ACRM) el nuevo partido “rodriguista”, marcando una separación con el PPSD. Apoyaron 
abiertamente esta nueva estructura liderada por Federico Cruz -conocido popularmente como 
“Choreco”-, figura cercana al presidente, pero no renunciaron al partido oficialista.26  

El presidente ha tenido roces constantes con Luz Mary Alpízar. Desde lo ocurrido con ACRM, 
la diputada ha recurrido a la búsqueda del diálogo con el mandatario, sin éxito alguno, pues 
este dice que sería una pérdida de tiempo.27  Ante ello, la Diputada fundadora del PPSS 
trasladó la cuestión para que el Directorio Legislativo la declarara como la única diputada del 
PPSD, argumentando la doble militancia de sus compañeros. Esta instancia rechazó la 
petición de la diputada Alpízar debido a que ninguno ha presentado la renuncia al partido.28  
Igualmente se presentó a reunión de jefaturas de fracción aduciendo ser la única 
representante del PPSD y jefa de fracción del partido en la Asamblea Legislativa29.  

Por último, en la Asamblea General del PPSD les solicitó a sus compañeros de fracción 
renunciar, o el Comité Ejecutivo del partido procedería a separarlos; ahora posible gracias a 
una resolución del TSE sobre la doble militancia30. A partir de la resolución, el PPSD actuaría 
para declarar independientes a todas las diputaciones oficialistas, a excepción de Luz Mary 
Alpízar. 

En la discusión por resellar el veto parcial a la ley para sacar a Costa Rica de la lista gris de 
la Unión Europea, el voto decisivo lo dio Luz Mary Alpízar. Desencadenó el enojo por parte 
de la diputada Cisneros, la cual la llamó “traidora”, y el repudio del mismo presidente Chaves 
llamándola “Judas”.31 Alpízar votó a favor del resello presidencial en conjunto con Nueva 
República, Liberación Nacional, el Partido Liberal Progresista y la Unidad Social Cristiana. 
También se dieron dos votos disidentes, el de José Joaquín Hernández en el PLN y el de 
Carlos Andrés Robles en el PUSC que apoyaron a la bancada oficialista.  

Suspensión de Carolina Delgado. Desde que comenzó el cuatrienio 2022-2024, la fracción 
de Liberación Nacional ha intentado posicionarse como opositora al gobierno de Rodrigo 
Chaves, luego de perder en segunda ronda contra Progreso Social Democrático. Sin 
embargo, la diputada Carolina Delgado ha mantenido una línea antagónica, al votar diferente 
a su fracción en varias ocasiones y ser cercana al Poder Ejecutivo32. 
 

 
26 Murillo, Álvaro. (9 de agosto de 2023). Los diputados de Chaves intentan una maniobra inédita: 
dos partidos a la vez. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/los-diputados-
de-chaves-intentan-una-maniobra-inedita-dos-partidos-a-la-vez/ 
27 Murillo, Álvaro. (23 de agosto de 2023). Luz Mary Alpízar: “Si (Chaves) no me quiere recibir, 
bueno, pero yo le voy a seguir pidiendo la cita”. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/luz-mary-alpizar-si-chaves-no-me-quiere-recibir-bueno-pero-
yo-le-voy-a-seguir-pidiendo-la-cita/  
28 Madrigal, Luis Manuel. (29 de agosto de 2023). Directorio del Congreso rechaza solicitud de separar 
a 9 diputados del PPSD. Delfino. https://delfino.cr/2023/08/directorio-del-congreso-rechaza-solicitud-
de-separar-a-9-diputados-del-ppsd 
29 Astorga, Lucía. (16 de agosto de 2023). Encontronazo entre Pilar Cisneros y Luz Mary Alpízar por 
jefatura de fracción oficialista. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/encontronazo-entre-
pilar-cisneros-y-luz-mary/XSTAGWGSCZDLZC5ODH3CWOHAZA/story/ 
30 Bravo, Josué. (25 de septiembre de 2023). Luz Mary Alpízar apela a ética de 9 diputados para que 
renuncien de inmediato al PPSD. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/luz-mary-alpizar-
apela-a-etica-de-9-diputados-para/QRDLNV44CBDPTNI4J56MIOHROE/story/   
31 Sequeira, Aarón. (26 de septiembre de 2023). Voto de una diputada oficialista frustra veto de Rodrigo 
Chaves. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/38-diputados-rechazan-veto-de-rodrigo-
chaves-y/QUQB6IYFMVHDZJN5TOGHV2IDP4/story/ 
32 Astorga, Lucía. (26 de julio de 2023). PLN evalúa sanciones contra diputada Carolina Delgado: ‘Ha 
Perdido la confianza de la fracción’. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/pln-evalua-
sanciones-contra-diputada-carolina/XP4ACSHAZFGW5DZ3ENRDGWUVO4/story/  
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El 25 de julio, durante las celebraciones de la Anexión del Partido de Nicoya, el presidente 
Rodrigo Chaves realizó un Consejo de Gobierno abierto a la ciudadanía, en el cual hizo 
severas críticas al PLN, pero honró el trabajo de Delgado, al expresar que “es la única 
diputada liberacionista de los 19 que se honró tomarse el tiempo para venir a darle respeto a 
ustedes”33. En ese acto, el presidente trató de crear una narrativa en contra de las demás 
diputaciones liberacionistas por no presentarse al evento y mostró cercanía hacia la 
congresista. Por lo cual, se generaron molestias en la cúpula verdiblanca, al no avisar dentro 
del partido su asistencia a dicha actividad y dejar mal a la agrupación. 
 
El Comité Ejecutivo y el Directorio Político de Liberación Nacional aprobaron pedirle al 
Tribunal de Ética la suspensión de militancia a Carolina Delgado, así como separarla de la 
fracción parlamentaria. En consecuencia, fue suspendida 8 meses del PLN, luego de 
apartarse de la línea de fracción en al menos 11 votaciones legislativas34. Sin embargo, dicho 
procedimiento fue suspendido por el Tribunal Supremo de Elecciones, luego de que la 
diputada presentara un recurso de amparo electoral para anular el proceso disciplinario que 
le aplicaron en su partido. Por lo cual, mientras el TSE no resuelva, existe una medida cautelar 
que impide sancionar a Delgado y sigue siendo parte del partido35. 
 
Durante este proceso, la diputada Delgado ha tratado de defenderse de las acusaciones, al 
aseverar que dicho proceso es una persecución política y lanzar críticas a diferentes 
dirigentes liberacionistas36. Lo anterior demuestra un quiebre con la línea partidista, así como 
un comportamiento polémico durante el actual gobierno. Por lo cual, lo que resuelva el TSE 
será de gran relevancia, ya que impactará a lo interno de Liberación Nacional como partido 
político y el futuro de la agrupación, en medio de grandes críticas por actuaciones en el 
pasado y un proceso de “renovación de estructuras”. 
 
 
 
 

La educación en Costa Rica a la deriva  
 
Durante el mes de julio, en el evento por el 199 Aniversario de la Anexión del Partido de 
Nicoya a Costa Rica, varias personas estudiantes parte de la Federación de Estudiantes de 
la Universidad de Costa Rica (FEUCR) y la Federación de Estudiantes de la Universidad 
Nacional (FEUNA) tuvieron presencia. Las federaciones realizaron un llamado al Presidente 
en el lugar por medio de un plantón para expresar su descontento y preocupación con la 
gestión de Rodrigo Chaves. También contaron con la presencia de la Asociación de 
Estudiantes de la Universidad Nacional de Nicoya (Aseunan), el Movimiento Nacional de 
Discapacidad y la Colectiva Nicoya Feminista la cual señaló el alza de violencia e índice de 
femicidios. A pesar de asistir al lugar con intención de denunciar los recortes en la educación, 

 
33 Solís, Alessandro. (27 de julio de 2023). Participación de diputada en acto del Gobierno en Nicoya 
fue “desagradable”, reprocha el PLN. Amelia Rueda. https://ameliarueda.com/noticia/participacion-
diputada-delgado-consejo-gobierno-chaves-nicoya-desagradable-pln-noticias-costa-rica  
34 Madrigal, Luis Manuel. (7 de agosto de 2023). Tribunal de Ética del PLN suspende por 8 meses a 
su diputada Carolina Delgado. Delfino.cr. https://delfino.cr/2023/08/tribunal-de-etica-del-pln-suspende-
por-8-meses-a-su-diputada-carolina-delgado  
35 Romero, Fernanda. (7 de agosto de 2023). TSE ordenó a Tribunal de Ética del PLN suspender 
procedimiento disciplinario en contra de Carolina Delgado tras recurso de amparo electoral. 
Monumental. https://www.monumental.co.cr/2023/08/07/tse-ordeno-a-tribunal-de-etica-del-pln-
suspender-procedimiento-disciplinario-en-contra-de-carolina-delgado-tras-recurso-de-amparo-
electoral/  
36 Murillo, Alvaro. (27 de julio de 2023). Diputada Carolina Delgado del PLN: “no me siento con Pilar 
Cisneros a diseñar nada”. Semanario Universidad. https://semanariouniversidad.com/pais/diputada-
carolina-delgado-del-pln-no-me-siento-con-pilar-cisneros-a-disenar-nada/  
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la inseguridad del país y otros temas, el discurso Presidencial violentó a las y los 
manifestantes37. 
  
Chaves presentó su discurso, direccionado a sus simpatizantes, obviando las demandas 
relevantes hechas por otras partes de la sociedad costarricense; estableciendo así, un claro 
margen de dónde se encuentran sus prioridades. El “recibimiento” para las federaciones y 
demás grupos fue de manera violenta y con presencia policial38. Por otro lado, debido a las 
pruebas estandarizadas, estudiantes de colegio cerraron varios centros educativos alrededor 
del país con el fin de comunicar el descontento por el manejo del sistema educativo hasta el 
momento, la falta de información sobre la prueba y la gestión de la ministra Anna Katharina 
Müller39.  
 
También el cuerpo estudiantil se presentó en Casa Presidencial a la espera del comunicado 
de Müller sobre una propuesta para modificar el valor porcentual de las pruebas y 
manifestarse sobre las condiciones en las que se encuentran la infraestructura de colegios40. 
Sin embargo, nuevamente varias personas presentaron denuncias por violencia policial y 
detenciones cuando ocurrieron las manifestaciones. La Fuerza Pública indicó que se trataba 
de mantener el orden; no obstante, las personas estudiantes denunciaron la limitación a su 
derecho de manifestarse por el accionar de los cuerpos policiales, lo cual se evidenció en 
videos subidos a redes41. Estas situaciones generan alerta al observar cómo en cada 
manifestación pacífica en defensa de la educación pública se ha aumentado 
significativamente la presencia de cuerpos policiales y el llamado de las personas estudiantes 
sigue sin ser escuchado, solo es reconocido para anunciar que se realizará lo contrario.  
 
Más adelante el presidente salió a conversar directamente con el estudiantado, haciendo 
referencia a que sí, hubieron personas manifestándose pero estas no “eran todo el país”42. 
Dentro de todos los sucesos, se puede evidenciar un claro descontento en cuanto a la gestión 
del Ejecutivo en temas de educación y un distanciamiento de gran parte de la población joven 
que busca obtener soluciones prontas sin necesidad de retrasar la situación con discursos 
carentes de resoluciones concretas. Sobre los discursos, el realizado por Müller a principios 
de septiembre sorprendió con sus declaraciones. Mencionó ya tener la cuarta parte de la Ruta 
de la Educación ejecutada y dijo haberla “inventado”, cuestionó de dónde proviene el 8% del 

 
37 Chacón, Vinicio. (25 de julio de 2023). Ataque a universidades públicas y violencia contra 
manifestantes caracterizaron discurso de Chaves en Nicoya. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/ataque-a-universidades-publicas-y-violencia-contra-
manifestantes-caracterizaron-discurso-de-chaves-en-nicoya/ 
38 Meléndez Díaz, Alejandro. (25 de julio de 2023). Federaciones estudiantiles de la UCR y la UNA 
aseguran que hubo un ‘atropello’ a sus derechos mientras se manifestaban en Nicoya. Monumental. 
https://www.monumental.co.cr/2023/07/25/federaciones-estudiantiles-de-la-ucr-y-la-una-aseguran-
que-hubo-un-atropello-a-sus-derechos-mientras-se-manifestaban-en-nicoya/   
39 Valverde, Luis. (27 de julio de 2023). (VIDEOS) Estudiantes cierran colegios en incio de protestas 
contra pruebas estandarizadas. Crhoy. https://www.crhoy.com/nacionales/videos-estudiantes-cierran-
colegios-en-inicio-de-protestas-contra-pruebas-estandarizadas/   
40 Molina, Lucía. (7 de agosto de 2023). Estudiantes de secundaria protestan en Casa Presidencial: 
“Los colegios se están cayendo con las lluvias y vientos”. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/estudiantes-de-secundaria-protestan-en-casa-presidencial-los-
colegios-se-estan-cayendo-con-las-lluvias-y-vientos/  
41 Muñoz Solano, Daniela. (7 de agosto de 2023). Estudiantes de secundaria denuncian violencia 
policial y detenciones arbitrarias en Casa Presidencial. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/estudiantes-de-secundaria-denuncian-violencia-policial-y-
detenciones-arbitrarias-en-casa-presidencial/  
42 Angulo, Yamileth. (7 de agosto de 2023c). Chaves aclara a estudiantes de secundaria que no van a 
eliminar pruebas estandarizadas del MEP. El Mundo. https://elmundo.cr/costa-rica/chaves-aclara-a-
estudiantes-de-secundaria-que-no-van-a-eliminar-pruebas-estandarizadas-del-mep/#google_vignette  
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PIB que se le debe otorgar a la educación pública43 y comentó sobre otros temas que fueron 
ampliamente criticados en redes sociales.  
 
De igual forma, una de las declaraciones recurrentes de la ministra es decir que el 
estudiantado se encuentra “manipulado” alrededor de temas como el Fondo Especial para la 
Educación Superior (FEES) 2024. Ante esto, las personas estudiantes se mostraron en 
desacuerdo y en la marcha en defensa de la educación pública, reclamaron al gobierno que 
su accionar violenta la autonomía universitaria sin garantizar el acceso debido a esta44. Con 
respecto al FEES, se llegó finalmente a un acuerdo tras 10 reuniones donde el gobierno 
otorgó ¢576.887 millones, es decir, aumentó en comparación a la propuesta inicial y se le 
añadió un 2% al monto por ajuste de inflación45. No obstante, la comunidad estudiantil 
universitaria aún ve con preocupación e insatisfacción las decisiones recientes46 ya que los 
recortes que se han propuesto por parte del Ejecutivo no cumplen del todo con disponer del 
8% establecido en la Constitución.  
 
Igualmente se debe registrar que ante la publicación del más reciente informe del Estado de 
la Educación47 la Ministra eludió las críticas y afirmó que el informe no tomaba en cuenta su 
gestión48, lo cual fue desmentido posteriormente por la coordinadora del Informe49. Desde la 
Asamblea Legislativa, el Frente Amplio presentó una moción, apoyada por otras diputaciones, 
para interpelar a la ministra Müller con el respaldo de argumentos para presentarla como: el 
rezago que se ha dado en el área educativa, el aumento en la brecha de desigualdad y la 
afectación en infraestructura50. El pasado 26 de septiembre dio inicio la interpelación donde 
varias diputaciones reprobaron la gestión de la ministra y pidieron su renuncia, dentro ellas la 
diputada Kattia Rivera mencionó la falta de transparencia en la gestión de la ministra y la falta 
de resultados51. 
 
La educación se ha visto afectada y en descenso por la falta de atención por parte del 
Ejecutivo el cual, solo presta cuidado para realizar recortes. El ambiente educativo se ha 
intensificado, en el sentido de un aumento en la existencia de problemáticas que ponen en 

 
43 Madrigal, Luis Manuel. (5 de septiembre de 2023). Anna Katharina Müller: “La Ruta de la Educación 
sí existe, solo que la ruta me la inventé yo”. Delfino. https://delfino.cr/2023/09/anna-katharina-muller-
la-ruta-de-la-educacion-si-existe-solo-que-la-ruta-me-la-invente-yo  
44 Matamoros, Rachell. (22 de agosto de 2023). Estudiantes le responden a Ministra: “Tenemos criterio 
propio, nadie nos está manipulando”. Crhoy. https://www.crhoy.com/nacionales/estudiantes-le-
responden-a-ministra-tenemos-criterio-propio-nadie-nos-esta-manipulado/  
45 Matamoros, Rachell. (22 de agosto de 2023b). Tras 10 sesiones, llegan a acuerdo sobre el FEES. 
Crhoy. https://www.crhoy.com/nacionales/tras-10-sesiones-llegan-a-acuerdo-sobre-el-fees/  
46 Martinez, Alonso. (22 de agosto de 2023). FEES 2024: Estudiantes de la UCR se manifiestan previo 
al cierre de negociaciones por el presupuesto universitario. Delfino. https://delfino.cr/2023/08/fees-
2024-estudiantes-de-la-ucr-se-manifiestan-previo-al-cierre-de-negociaciones-por-el-presupuesto-
universitario  
47 Disponible en: https://estadonacion.or.cr/?informes=informe-estado-de-la-educacion-2023  
48 Angulo, Yamileth. (6 de septiembre de 2023). Ministra del MEP señala que Estado de la Educación 
no contempla cambios que ha realizado este Gobierno. ElMundo.cr. https://elmundo.cr/costa-
rica/ministra-del-mep-senala-que-estado-de-la-educacion-no-contempla-cambios-que-ha-realizado-
este-gobierno/  
49 Astorga, Lucía. (7 de septiembre de 2023). Informe Estado de la Educación rebate afirmación de 
ministra Müller sobre periodo de análisis. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/informe-
estado-de-la-educacion-rebate-afirmacion/REIWW5PUINGKZHCM7LEDCGRXWY/story/  
50 Pomareda García, Fabiola. (6 de septiembre de 2023). Diputados presentan moción para interpelar 
a ministra de Educación por resultados de Informe y su gestión como jerarca. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/diputados-interpelaran-a-ministra-de-educacion-por-
resultados-de-informe-y-su-gestion-como-jerarca/  
51 Matamoros, Rachell. (26 de septiembre de 2023c). Diputados reprueban a Ministra de Educación y 
le piden la renuncia. Crhoy. https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-reprueban-a-ministra-de-
educacion-y-le-piden-la-renuncia  
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peligro la educación del país y que tendrán afectaciones serias a futuro, especialmente para 
las próximas generaciones.  
 

 
El reacomodo de élites: la llegada de nuevos ganadores.  

El caso Sinart – Bulgarelli. El Sistema Nacional de Radio y Televisión (SINART) se vio 
envuelto en polémicas luego de que se diera a conocer un proceso de contratación. En dicho 
proceso se habrían incluido tres empresas y el Sinart terminó adjudicando esta contratación 
a la empresa RMC La Productora S.A. que presuntamente en ningún momento estuvo en la 
lista de empresas adjudicadoras y que pertenece al asesor presidencial Christian Bulgarelli52.  

Los cuestionamientos llegaron cuando, por un lado, relució que el propio Christian Bulgarelli 
no solo participó, sino que presuntamente diseñó la contratación de 300.000 dólares que 
posteriormente terminaría ganando con su empresa53 54. Por otro lado, afirmó Mariana 
Fernández Sequeira, quien fungió como la directora jurídica del Sinart, hasta agosto, que la 
contratación a la empresa de Bulgarelli supuestamente se dio a partir de una orden unilateral, 
directa y verbal de Allan Trigueros Vega, quien era jerarca del Sinart para entonces55 56. 

Aunado a esto, se ha cuestionado que el señor Bulgarelli realizó un total de 20 visitas a la 
Casa Presidencial durante el mes de noviembre del 2022, siendo este el mismo mes en que 
Sinart recomendó contratar a su empresa mediante un documento subido al Sicop (plataforma 
de contrataciones del Estado) bajo el número de procedimiento 2022XP-000019-
002300000157. Asimismo, las bitácoras de Casa Presidencial sugieren que días después de 
la adjudicación, el señor Bulgarelli registró unas 10 visitas más junto al señor Federico Cruz 
– reconocido asesor del presidente y fundador del Partido Aquí Costa Rica Manda – al 
despacho presidencial, las cuales se realizaron entre noviembre del 2022 y marzo de este 
año58.  

 
52 Solís, Alessandro. (7 de septiembre de 2023). Sin haberla incluido en estudio de mercado, Sinart 
adjudicó contratación directa a empresa de Christian Bulgarelli. Amelia Rueda. 
https://ameliarueda.com/noticia/sin-incluirla-estudio-mercado-sinart-adjudico-contratacion-directa-
productora-christian-bulgarelli-noticias-costa-rica  
53 Natasha, Cambronero. (23 de agosto de 2023). Christian Bulgarelli, asesor presidencial, participó en 
diseño de contratación y luego la ganó. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/asesor-
presidencial-participo-en-diseno-de/XTR5RNY7EJHOLMUL4X4WVWP4UM/story/  
54 López, Ismael y Cambronero, Natasha. (28 de agosto de 2023). Bases de concurso que Christian 
Bulgarelli ganó en BCIE son idénticas a las que ayudó a redactar. La Nación. 
https://www.nacion.com/el-pais/bases-de-concurso-que-christian-bulgarelli-gano-
en/AAWJEKXJOVBMLGBOVFDFUZZ3RY/story/  
55 Solís, Alessandro. (7 de septiembre de 2023). Directora jurídica del Sinart afirma que exjerarca dio 
“orden directa” y “verbal” para contratar a empresa de Christian Bulgarelli. Amelia Rueda. 
https://ameliarueda.com/noticia/directora-juridica-sinart-presidente-ejecutivo-allan-trigueros-orden-
directa-contratar-christian-bulgarelli-noticias-costa-rica  
56 Quirós, Bharley. (7 de septiembre de 2023). Expresidente del Sinart ordenó a Dirección Legal 
contratar empresa de Christian Bulgarelli. CrHoy.com. 
https://www.crhoy.com/nacionales/expresidente-del-sinart-ordeno-a-direccion-legal-contratar-
empresa-de-christian-bulgarelli/  
57 Solís, Alessandro. (16 de agosto de 2023). Publicista visitó Presidencia 20 veces el mismo mes que 
Sinart recomendó contratar sin concurso y por monto ilimitado a su empresa. Amelia Rueda. 
https://ameliarueda.com/noticia/publicista-christian-bulgarelli-visitas-presidente-rodrigo-chaves-
contrato-sinart-noticias-costa-rica  
58 Solís, Alessandro. (30 de agosto de 2023). Tras adjudicación de contrato con BCIE, Christian 
Bulgarelli y Federico Cruz registran 10 ingresos al despacho presidencial, donde estuvieron al mismo 
tiempo. Amelia Rueda. https://ameliarueda.com/noticia/tras-adjudicacion-contrato-bcie-bulgarelli-
choreco-visitas-casa-presidencial-noticias-costa-rica  
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Como resultado de estos sucesos, el Sinart suspendió todo tipo de pago a la empresa RMC 
La Productora S.A., esto mientras se realiza una investigación a nivel interno para determinar 
si la contratación fue procedente59. Por su parte, tanto el gobierno como el BCIE se han 
negado a dar a conocer los detalles del concurso, con lo cual, no se tiene acceso ni a la 
cantidad de compañías participantes ni a los estudios técnicos que avalaron la contratación 
de la empresa de Bulgarelli, por tanto, no se puede conocer si se seleccionó a la empresa 
más competente60. 

Esta polémica generó reacciones en el Congreso, pues, luego de la comparecencia del actual 
presidente de Sinart, diputaciones de las bancadas del Partido Liberación Nacional, Partido 
Unidad Social Cristiana y Partido Frente Amplio; enfatizaron en la necesidad de apoyar la 
creación de una comisión especial investigadora que permita indagar con mayor profundidad 
este millonario contrato adjudicado a Bulgarelli61. La Comisión de Investigación fue aprobada 
el pasado 13 de septiembre62. Por otro lado, dos diputaciones del Frente Amplio denunciaron 
penalmente al presidente Rodrigo Chaves por presunto tráfico de influencias, mientras que 
denunciaron también a Bulgarelli y a Pilar Cisneros, jefa de la fracción oficialista63. 

Como cierre, a la hora de elaboración del presente documento esta coyuntura sigue en 
desarrollo, pues, no se ha resuelto la investigación interna del Sinart y además este caso se 
ha judicializado, por lo cual, corresponderá dar seguimiento al futuro desarrollo de este caso.  

Conflicto Gobierno-Baruch. Las tensiones entre el gobierno y Leonel Baruch inician 
públicamente con la acusación abierta de un “megacaso” de evasión fiscal en contra de este 
último y el Banco BCT.64 Tras la resolución de la Sala IV, en la que solicita el informe técnico 
para Baruch, el Ministerio de Hacienda da un informe interno insuficiente, y no el requerido.65 
El Ministerio se justifica indicando que presuntamente no se podían hacer públicos los datos, 
ya que comprometería la investigación. La Sala IV lo contradice y señala que, al no haber un 
proceso legal activo, no hay razón por la cual el informe sea confidencial.66 

 
59 Astorga, Lucía. (24 de agosto de 2023) Sinart suspende pagos a empresa de Christian Bulgarelli por 
investigación. La Nación. https://www.nacion.com/el-pais/politica/sinart-suspende-pagos-a-empresa-
de-christian/P5Z7SYKMRRF6BEBC3GU56YN46U/story/  
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Posteriormente, durante una comparecencia del Ministro de Hacienda en la Asamblea 
Legislativa, se da a conocer que la denuncia presuntamente parte de la transcripción de un 
TikTok67; el cual el trol Piero Calandrelli se atribuyó como autor.68 Esto provocó que entre las 
diputaciones impulsaran varias mociones de censura en contra del jerarca que se 
desarrollaron anteriormente en el documento.  

Durante la primera comparecencia en la Asamblea Legislativa ante la Comisión de 
Financiamiento de Partidos Políticos, Leonel Baruch saca a la luz una reunión que tuvo con 
Pilar Cisneros el 29 de agosto del año pasado. Menciona que la diputada presuntamente le 
solicitó colaboración del medio CRHoy para atacar a La Nación en la coyuntura del Parque 
Viva69, la cual él declinó.70 Esto pudo haber generado molestia al gobierno, misma que 
conduciría al conflicto actual. 

La pugna entre ambos pasó de lo político a transgredir el ámbito personal. La exjerarca del 
PANI, Gloriana López, compareció ante la Comisión de Derechos Humanos. Relató que un 
asesor de Rodrigo Chaves la llamó para que tuviera especial atención a un caso en específico 
el 22 de marzo; que tiempo después volvería a consultarlo con ella en una gira.71 
Supuestamente se refería al caso de custodia de los hijos que está en proceso entre Baruch 
y su exesposa, Yafit Ohana. A pesar de no haber una instrucción clara de ataque o 
manipulación, la presunta irregular solicitud de este funcionario llama la atención por el 
contexto conflictivo en que se encuentra Baruch con el gobierno. 

Ante estas declaraciones, Baruch decidió interponer una denuncia contra el Presidente, su 
exesposa, y a varios miembros del gobierno por tráfico de influencias. Acusa al PANI de 
haberse influenciado, al INAMU de ceder ante presiones y de ser Yafit presunta autora del 
TikTok que se usó para acusarlo del “megacaso”.72  

A su vez, Baruch fue demandado por Ohana de haber sido víctima de violencia doméstica y 
patrimonial. El Tribunal de Familia atendió el caso y, el 14 de julio, aseguró no existir violencia 
doméstica, sino un conflicto económico patrimonial. La presidenta del INAMU decidió 
apersonarse esta demanda, aunque ya esta fuese procesada por otro órgano. 73 

Sumado a esto, se da a conocer que Ohana visitó en múltiples ocasiones la Casa 
Presidencial. Estas visitas fueron con varios funcionarios como el Ministro de Comunicación, 
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el jefe de Despacho de la Presidencia, y el mismo Rodrigo Chaves, así se ve reflejado en la 
bitácora de visitas.74 Aunque, declaró el Ministro de Comunicación, que él nunca se reunió 
con ella.75 

Esto causó dudas sobre las diputaciones y, aunque ella declaró en Comisión de Derechos 
Humanos, no las clarificó. Los detalles que expuso estaban relacionados con algunos de los 
temas de la reunión: como la salud pública y el VIH o política fiscal, a pesar de que su 
profesión es en ingeniería eléctrica.76   

El accionar de instituciones como el Ministerio de Hacienda, el PANI y el INAMU sobre casos 
muy específicos, como lo son los de Leonel Baruch, es una posible muestra de la 
instrumentalización de las instituciones públicas para la persecución política. Por ello, ha de 
verse el desarrollo de las denuncias entre Baruch y Ohana, y las aclaraciones que puedan 
hacer las comisiones legislativas en sus comparecencias; o la elaboración de informes por 
parte de la Asamblea Legislativa.77   

 

 

          

 

 
74 Solano, Johel. (21 de julio de 2023). Esposa de Leonel Baruch visitó 6 veces Casa Presidencial en 
tan solo 3 meses. CRHoy. https://www.crhoy.com/nacionales/esposa-de-leonel-baruch-visito-6-veces-
casa-presidencial-en-tan-solo-3-meses/ 
75 Murillo, Álvaro. (30 de agosto de 2023). Presidencia priorizó reuniones con Yafit Ohana pese a recibir 
250 solicitudes de audiencia en promedio por semana. Semanario Universidad. 
https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-priorizo-reuniones-con-yafit-ohana-pese-a-recibir-
250-solicitudes-de-audiencia-en-promedio-por-semana/ 
76 Asamblea Legislativa Costa Rica. «Comisión Especial de Derechos Humanos, lunes 28 agosto 
2023». Vídeo de YouTube, 51:53. Publicado el 28 de agosto del 2023. 
https://www.youtube.com/watch?v=EIF6Mb-QNnQ 
77 Madrigal, Luis Manuel. (19 de septiembre de 2023). Congreso aprueba informe del caso PANI-
Baruch con denuncias al Ministerio Público. Delfino. https://delfino.cr/2023/09/congreso-aprueba-
informe-del-caso-pani-baruch-con-denuncias-al-ministerio-publico 

https://www.crhoy.com/nacionales/esposa-de-leonel-baruch-visito-6-veces-casa-presidencial-en-tan-solo-3-meses/
https://www.crhoy.com/nacionales/esposa-de-leonel-baruch-visito-6-veces-casa-presidencial-en-tan-solo-3-meses/
https://www.crhoy.com/nacionales/esposa-de-leonel-baruch-visito-6-veces-casa-presidencial-en-tan-solo-3-meses/
https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-priorizo-reuniones-con-yafit-ohana-pese-a-recibir-250-solicitudes-de-audiencia-en-promedio-por-semana/
https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-priorizo-reuniones-con-yafit-ohana-pese-a-recibir-250-solicitudes-de-audiencia-en-promedio-por-semana/
https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-priorizo-reuniones-con-yafit-ohana-pese-a-recibir-250-solicitudes-de-audiencia-en-promedio-por-semana/
https://semanariouniversidad.com/pais/presidencia-priorizo-reuniones-con-yafit-ohana-pese-a-recibir-250-solicitudes-de-audiencia-en-promedio-por-semana/
https://www.youtube.com/watch?v=EIF6Mb-QNnQ
https://www.youtube.com/watch?v=EIF6Mb-QNnQ
https://www.youtube.com/watch?v=EIF6Mb-QNnQ
https://delfino.cr/2023/09/congreso-aprueba-informe-del-caso-pani-baruch-con-denuncias-al-ministerio-publico
https://delfino.cr/2023/09/congreso-aprueba-informe-del-caso-pani-baruch-con-denuncias-al-ministerio-publico
https://delfino.cr/2023/09/congreso-aprueba-informe-del-caso-pani-baruch-con-denuncias-al-ministerio-publico

